

## CUESTIONES DE ECONOMÍA

## FACTORES DE LA PRODUCCIÓN

Tres son los factores que hacen posible la producción: la Naturaleza, el Trabajo y el Capital. Este último, es el factor que caracteriza el trabajo humano como tal y lo distingue del trabajo de los demás seres de la creación.

El hombre necesita, para vivir, de una cantidad de elementos que la Naturaleza le ofrece. Unos, puede obtenerlos sin ningún trabajo personal. En ellos, el factor Naturaleza es el más importante; el hombre los utiliza sin esfuerzo y a veces sin darse cuenta; tales son el aire que respiramos, la luz, el calor solar, etc. Otros exigen ya un esfuerzo, aunque ligero, de apropiación; tales como el que se necesita para capturar un fruto silvestre, beber el agua que la Naturaleza nos ofrece. En ellos desarrolla ya el hombre una doble actividad física y espiritual. Física, por el esfuerzo que representan, y espiritual por el conocimiento, que se orienta al buscar lo que puede servir para satisfacer la necesidad sentida. Esta actividad constituye el Trabajo, que va adquiriendo cada vez mayor importancia, pues en el examen del mundo exterior, el hombre descubre nuevos elementos y productos de la Naturaleza, que puede aprovechar para satisfacer necesidades; y el aprovechamiento de algunos de ellos, exige ya mayor actividad personal. En este proceso, el hombre pasa de la vida inconsciente a la consciente.

Primero, encuentra; después, busca. Entonces descubre que sus propias fuerzas no le bastan para obtener algo que apetece y le sirva para satisfacer sus necesidades, e indaga la manera de encontrarlo; sus piernas no tienen la ligereza de una liebre y sus brazos no tienen ni la fuerza para que con ella venza la rapidez del animal deseado, abatiéndole con una piedra, ni puede dominar la dirección de la misma para que hiera e imposibilite al animal. Pero descubre el arco y las flechas que le resuelven el problema de la puntería y de la velocidad. ¿Por qué esa actividad en construir el arco? No va a alimentarse con él. El arco no es un producto que le sirva por sí mismo, sino porque con él puede obtener lo que con sus propias y únicas fuerzas no podría. Pues bien: eso es el Capital. Y no otra cosa representan, si no son esos instrumentos, las grandes acumulaciones de dinero—capitales—que sirven para formar grandes explotaciones; pues este dinero, en lugar de servir para satisfacer una necesidad — cambiándolo, por ejemplo, por alimentos, vestidos, etc. — se aplica a organizar nuevos esfuerzos, a dar a estos esfuerzos los medios — personales: gran cantidad de obreros; de instrumentos: maquinarias — que son necesarios para obtener productos más difíciles (tejidos por ejemplo) que no podrían disfrutarse sin esta acumulación de esfuerzos, que el dinero representa, haciéndose, entonces, menos agradable la vida.

GUSTAVO PERRY ROJO-NAVARRETE

(De la Escuela de Altos Estudios  
Mercantiles de Barcelona.)